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4 октября в Москве состоялись митинг, шествие и 
православная панихида в память о защитниках Со-
ветской власти, погибших осенью 1993 года. Акция 
проходила под лозунгами: «Октябрь 1993 —  преступ-
ление без срока давности!», «Не забудем! Не про-
стим!», «Вспомним всех поименно!», «Память свя-
щенна. Возмездие неотвратимо!». 

размышления вслух

9 октября. Одиночный пикет активиста КПРФ у здания  
Саратовской областной думы.

Материал читайте на стр. 3.

На региональной неделе я 
с удовольствием съездила на 
свою малую родину, в Сара-
товскую область, посетила 
там несколько районов, про-
вела прием граждан и просто 
пообщалась с людьми. Что 
сказать? Недовольны наши 
соотечественники тем, чем 
мы занимаемся в Государс-
твенной Думе. И если кто-
то вдруг подумал, что тема 
пенсионной реформы после 
принятия в третьем чтении 
«медвежьим» большинс-
твом и недовольство ею в 
обществе само собой утихли,  
то это заблуждение!

На каждой встрече вопрос 
один: почему власть творит та-
кой произвол против собствен-
ного народа? Причем этот вопрос 
задают люди разных слоёв обще-
ства. Об этом спрашивают сель-
ские труженики, рабочие, офис-
ные работники, продавцы — все, 
кроме, разумеется, силовиков. У 
них-то всегда всё прекрасно и 
замечательно!

Недоволен и бизнес — несмот-
ря на все разговоры о его под-
держке, ничего иного, кроме как 
дойной коровы, он для власти не 
представляет. Огромные тарифы, 
отсутствие госзаказов — всё это, 
разумеется, не дает ни малейше-
го шанса на его развитие.

Комментируя закон о введе-
нии уголовной ответственности 
для работодателей за увольне-
ние людей предпенсионного воз-
раста, представители крупных 
предприятий говорят о том, что 
у многих даже в мыслях не было 
увольнять таких людей, ибо на 
их место просто некого брать! 
То есть на производствах до сих 

пор работают люди, получившие 
образование в Советском Союзе, 
и заменить их некем. Просто по-
тому, что нет кадров! Просто по-
тому, что нынешняя система об-
разования либо не готовит таких 

специалистов, либо готовит аб-
солютно неконкурентных «пред-
пенсионерам» из СССР!

Вот вам уровень работы наше-
го правительства — только загра-
дительные и устрашающие меры 
вместо планомерных, рассчитан-
ных реформ! С таким подходом 
страна скорее рано, нежели поз-
дно, окажется разбитым коры-
том, лежащим на берегу океана. 
А виноватых снова не будет!

Ольга АЛИМОВА,  
первый секретарь Саратовского  

обкома КПРФ,  депутат  
Государственной Думы ФС РФ 

В связи с избранием Ольги Алимовой депутатом Госдумы мандат 
депутата облдумы передан Наилю Ханбекову, который на выборах 
в региональный парламент в сентябре 2017 г. получил  наибольшее 
число голосов избирателей Волжского района. 

Биография
Наиль Ханбеков родился 24 июня 1978 года. В 2001 году окон-

чил Саратовскую государ-ственную академию права.
Член бюро Волжского районного отделения КПРФ г. Сара-

това. Много лет работал директором транспортной компании  
ООО «АвтоЛайн». 

Пресс-служба Саратовского обкома КПРФ

САРАТОВ
Городская администрация не согласовывает 

саратовским коммунистам акции протеста. 
Причина — шествие к зданию областного прави-

тельства после окончания митинга, организованного 
22 сентября местным отделением КПРФ в рамках Все-
российской акции протеста против пенсионной рефор-
мы. Этот запрет коснулся  даже акции памяти по-
гибших у Белого дома 3—4 октября 1993 года. 

Поэтому Александр Анидалов, руководитель фрак-
ции КПРФ в областной думе, первый секретарь Сара-
товского горкома КПРФ, 4 октября провел одиночный 
пикет в память о защитниках Советской власти, по-
гибших 25 лет назад, когда «ельцинисты» устроили 
кровавый разбор у Белого дома в Москве.

ПУГАЧЕВ
В память о трагических событиях 3—4 октября 1993 

года в городе прошли несколько одиночных пикетов, 
организованных местным отделением КПРФ.

Пресс-служба Саратовского обкома КПРФ

Перед участниками акции 
выступил Председатель ЦК 
КПРФ, лидер Народно-пат-
риотических сил России Г.А. 
ЗЮГАНОВ. Публикуем  фраг-
менты его выступления.

— Сегодня рано утром я вклю-
чил основные информационные 
программы в надежде увидеть 
и услышать правду. Ведь в этот 

день исполняется четверть века 
тем жутким и трагическим собы-
тиям, когда лучшее, что было в 
тысячелетней истории России 
– Советская власть – расстрели-
валась в упор из танков. Но не 
показали ни одного кадра, не 
сказали ни одного слова. Даже 
не помянули тех, кто тогда верой 
и правдой отстаивал совесть че-
ловечества — наши гениальные 
советские завоевания.

Организаторы этой информа-
ционной политики, прежде всего, 
вызывают самых злобных духов, 
ибо, если мы забудем те траги-
ческие события, они обязательно 
повторятся. Но мы пришли сюда 
в том числе за тем, чтобы ска-
зать, что всё помним. И не толь-
ко не простим, но и не допустим, 
чтобы это вновь повторилось в 
современной истории России!

Сегодня будет уместно сказать 
и о том, что трагедия октября 
1993 года началась в июне 1991-
го. Я своими глазами видел вос-
торг депутатов на съезде, когда 
они голосовали за декларацию 
о независимости России. В ней 
был пятый пункт всего из двух 
строчек, гласивших, что отныне 
законы России выше союзных. Я 
сказал своим друзьям, что если 
на съезде ещё не все ошалели, 
надо немедленно восстать про-
тив такого решения, ибо завтра 
Татарстан заявит, что его законы 
выше российских. А Дудаев по-
том заявил, что его законы выше 
всех. После этого в Чечне раз-
громили Верховный Совет, убили 
председателя горсовета горо-

да Грозного и выбросили его из 
окна, 40 человек попали в боль-
ницы. И началась бойня, в кото-
рой погибли 120 тысяч человек.

Хочу вам напомнить, что уже 
в ноябре—декабре 1991 года 
народ очухался и увидел, что 
у него из-под ног выдергивают 
страну и вынимают из кармана 
последние деньги. Уже в феврале  

1993-го мы шли мощной колон-
ной по Тверской. Но улицу пе-
регородили и отдали приказ ми-
лиции лупить дубинками всех, 
включая ветеранов. Тогда по 
милицейским рациям звучало: 
«Жестче! Бейте их! Мы должны 
их запугать!» Но не запугали!

Мы развернули палаточный 
городок в Останкино. А в ночь 
на 22 июня, в которую фашисты 
в 1941 году перешли наши гра-
ницы, приехали очередные цен-
турионы. Я их не могу назвать 
стражами порядка, это жандармы 
времен царизма. Они разгоняли 
и лупили наших ребят, но никто 
не сдался!

Когда люди вышли на Смо-
ленскую площадь, туда вызвали 
Свердловский ОМОН. Тот сви-
репствовал, но никто не отсту-
пил. И 3 октября огромная масса 
людей устремилась освобождать 
Дом Советов. Но уже был спла-
нирован расстрел парламента. 
Генерал Кобец бегал с чемо-
даном, наполненным валютой. 
Американцы своими долларами 
скупали в том числе и танкис-
тов. Их нельзя назвать военны-
ми, это были каратели, за де-
ньги расстреливавшие людей. 
Им никогда не может быть про-
щения! Это была самая жуткая 
и позорная страница в истории  
нашей армии.

В те дни американцы и англи-
чане прислали сюда своих снай-
перов. Об этом молчали двадцать 
лет, но когда нынешнюю олигар-
хическую власть взяли за горло 
санкциями, когда стали вытас-

кивать из карманов их денежки, 
когда прижали банкиров, об этих 
снайперах вспомнили. Они были 
вот тут, рядом с американским 
посольством. А телекомпания 
CNN пригнала два десятка теле-
камер. Их установили на глав-
ные точки, и они были готовы к 
показу расстрела Дома Советов. 
Из вашингтонского обкома отда-
ли команду «Стрелять!». После 
этого выкатили танки, и начался 
расстрел. Мы должны помнить и 
знать всё это доподлинно. 

Сегодня мы должны побла-
годарить группу «Альфа» и её 
командиров. Они тогда спасли 
людей от ещё большей бойни. 
Ельцин вызвал к себе командира 
«Альфы», но тот вышел от него 
и сказал: «Мы не каратели. Мы 

слуги государства. Поэтому без 
моего приказа — ни одного пат-
рона!». Бойцы «Альфы» тогда 
своими телами прикрывали тех, 
кого выводили из Дома Советов. 
Это были бойцы высшего класса, 
и мы их потом наградили, отме-

тили и поблагодарили.
С тех пор прошло много вре-

мени. Казалось, делайте вы-
воды! Восстановите народную 
власть, двигайтесь вперед, опи-
раясь на уникальный опыт со-
ветской эпохи. Но излечиться 
от старой болезни так и не уда-
лось. Ведь те же «сердюковы» 
свалились на армию не с неба, 
они были назначены указами 
президента. Те же «кудрины» 
снова вылупились в Счетной па-
лате. Те же «ливановы» вводили 
в школах ЕГЭ и рушили лучшую 
в мире русскую, советскую сис-

тему образования под диктовку  
заокеанских мерзавцев.

Последней каплей, перепол-
нившей чашу терпения граждан, 
стала так называемая пенси-
онная реформа, подрывающая 
всё, что только можно. Никакого 
отношения к серьезному рефор-
мированию она не имеет. В ре-
зультате этой «реформы», закон 
о которой скоропалительно под-
писал президент, лезут в карман 
самых нищих, самых бедных, 
самых незащищенных. За пять 
лет у них изымут три триллиона 
рублей. Хотя для того, чтобы по-
лучить эти деньги, надо всего на 
три процента увеличить темпы 
экономического роста. Но не тро-
нули ни олигархов, ни воров, ни 
оффшорников, ни чиновников. 

Я считаю, что мы с вами су-
меем отбиться от этой напасти. 
Три волны протеста, которые мы 
провели, заставили Путина вы-
ступить перед гражданами, что-
бы прикрыть эту бессовестную 
«реформу». В результате ему 
пришлось вернуть народу 500 
миллиардов в виде различных 
«примочек». Но мы с вами долж-
ны продолжить борьбу, опираясь 
на то, что завещано нам отцами и 
дедами-победителями.

История государства россий-
ского имеет огромную специфи-
ку. У нас всегда в ответственный 
момент появлялись герои. Ког-
да Александр Невский научил 
«псов-рыцарей» уважать Рус-
скую Правду, ему было 22 года. 
Дмитрий Донской привел войско 
на Поле Куликово, кода ему не 
было и 30 лет. Там зародилась 
великая русская державность. 
Петр Великий в 35 лет расколо-
тил шведов под Полтавой и со-
здал великую империю. Кутузов 
и Суворов показали мощь рус-
ского оружия. Жуков доказал, 
что наша сила непревзойденна.

Ленин и Сталин сумели мирно, 
на съезде, собрать распавшуюся 
империю. За 20 лет они в 70 раз 
увеличили её потенциал, создав 
державу, с которой брали пример 
во всем мире. Это должно вдох-
новлять нас на новые победы.

Мы сегодня пришли покло-
ниться светлой памяти и мужес-
тву всех погибших. Спасибо вам 
за верность нашим великим иде-
алам! Спасибо за мужество, с ко-
торым вы сражаетесь, защищая 

советские ценности! Спасибо за 
сплоченность трудового народа 
и интеллигенции! Да здравству-
ют Герои Октября! Вечная па-
мять погибшим! Слава борцам —  
живущим! Ура!

Траурное шествие с пор-
третами павших Героев  за-
вершилось у памятного знака 
на месте гибели защитников 
Дома Советов. К мемориалу 
были возложены цветы. Здесь 
же состоялась православная 
панихида по погибшим.

kprf.ru

Запрет на акции? Ответим пикетами!

Нет срОка давНОсти 
преступлению против своего народа!

Облдума:  
во фракции кПрФ —  
новый депутат

Почему власть  
творит произвол?

ФОТО ДНЯ
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4 октября президент Влади-
мир Путин подписал самый по-
зорный за свою политическую 
карьеру закон — о повыше-
нии пенсионного возраста для 
россиян. Теперь с 2019 года в 
России начнется поэтапное по-
вышение пенсионного возрас-
та: для женщин возраст выхода 
на пенсию составит 60 лет, для  
мужчин — 65 лет.

Право на досрочный выход 
будут иметь многодетные матери 
при наличии 15 лет страхового 
стажа. Кроме того, на два года 
раньше смогут выйти на пенсию 
мужчины и женщины, имеющие 
42 года и 37 лет страхового ста-
жа соответственно.

Помимо этого, Путин подписал 
закон, разрешающий направлять 
конфискованные у коррупционе-
ров средства в бюджет Пенсион-
ного фонда, и одобрил уголовную 
ответственность для работодате-
лей за увольнение граждан пред-
пенсионного возраста (отсчет от 
пяти лет до выхода на пенсию).

Можно сказать, в драме с 
продавливанием ненавист-
ной населением «реформы» 
поставлена точка. И Кремль 
дорого заплатил, чтобы до-
вести дело до конца. Прежде 
всего, обвалом рейтинга «Единой 
России» — это видно из проваль-
ных для власти губернаторских 
выборов. Напомним, во втором 
туре в Хабаровском крае и Вла-
димирской области кандидаты 
от «Единой России» проиграли 
оппонентам из ЛДПР. Приморье и 
Хакасия пока под вопросом.

После этого скандального по-
ражения обсуждение законопро-
екта было экстренно свернуто. 
В ходе второго чтения от депу-
татов фракции КПРФ поступило 
предложение не распространять 
действие реформы в регионах, 
где средняя продолжительность 
жизни ниже установленного 
законом пенсионного возрас-
та. На это «Единая Россия» от-
ветила, что возражает — это 
якобы спровоцирует миграцию 
лиц предпенсионного возраста  
в другие регионы. 

Депутат фракции КПРФ Олег 
Смолин предложил отложить 
вступление в силу законопро-
екта о повышении пенсионно-
го возраста с 2019 на 2020 год, 

поскольку ЦИК рассматривала 
заявки на проведение референ-
дума по пенсионной реформе. 
Предложение также было откло-
нено, и третье чтение состоялось 
в пожарном порядке.

Такая «принципиальность» 
«единороссов» наверняка аук-
нется на выборах 2019 года. К 
тому времени полномочия ис-
текут у 16 губернаторов, и у 
Кремля теперь есть реальная 
перспектива получить «красный 
пояс» из десятка оппозиционных 
регионов.

Кроме того, расплатиться 
пришлось рейтингом само-
го Путина. Можно сказать, что 
пенсионная реформа перечер-
кнула Крым. Как следует из оп-
росов «Левада-центра», рейтинг 
доверия к главе государства по 
сравнению с 2017 годом снизил-
ся на 17%  (до 58%), вернувшись 
к «докрымскому» уровню. Как 
отмечают социологи, впервые 
за последние годы уровень 
доверия к армии оказался 
выше, чем к президенту, на 
целых 8%.

Наконец, реформа обошлась 
бюджету на 500 млрд. рублей 
дороже, чем предполагалось. 
На совещании с правительством  
2 октября Владимир Путин заявил, 
что пенсионная реформа после 
президентских поправок даст 

отрицательный 
финансовый результат для госу-
дарства, и кабмин должен найти 
средства для финансирования  
этих изменений.

На вопрос, почему Кремль 
пошел на реформу любой це-
ной, эксперты уже ответили. 
По версии доктора экономичес-
ких наук Никиты Кричевского, 
власть выбрала меньшее из зол. 
Иначе в 2022 году, когда должны 
были выходить на пенсию пер-
вые женщины, имеющие право 
на получение пенсионных на-
коплений, и незадолго до пре-
зидентских выборов, Кремлю 

пришлось бы признать дефолт 
накопительной пенсионной сис-
темы. Признать, что эти деньги 
«убежали» в Лондон и пошли на 
выплату части долга Парижскому 
клубу в 2003 году. В итоге удар 
по власти был бы несопоставимо 
более тяжелым по сравнению с 
тем, что мы наблюдаем сегодня.

И остается всего один во-
прос: сумеет ли Путин теперь 
заделать трещины во власт-
ной вертикали?

Сергей ОБУХОВ: 
— Больше всего удивил Пу-

тин, когда заявил: оказывается, 
никакой экономии от пенсионной 
реформы нет — одни бюджетные 
расходы. Впору всей стране зары-
дать: ради чего вы это затевали? 
Но у нас не Китай — горизонты 

стратегического 
планирования Кремля ограни-
чены президентскими выбора-
ми-2024 и транзитом власти. И 
потому правы экономисты, ко-
торые говорят, что главная при-
чина реформы — пропажа денег 
в накопительной пенсионной 
системе, и признать это власть  
просто не может.

В такой ситуации дополни-
тельные отступные в размере 
500 млрд. рублей не играют роли 
— лишь бы избежать опасных 
объяснений, куда делись пенси-
онные деньги. К тому же высокие 
текущие цены на нефть позво-

ляют Кремлю затыкать бреши в 
бюджете.

Проблема однако в том, что ни 
пенсионная реформа, ни цены 
на нефть не решают кардиналь-
но вопроса выживания режима. 
По ряду признаков нас ждут 
новые «лихие времена». 
Власть, я считаю, готовится 
к тому, что американцы что-
то придумают с ценами на 
нефть, обрушат их — и бук-
вально через месяц от нашей 
«подушки безопасности» ни-
чего не останется.

Именно этот сценарий объ-
ясняет реформу рынка электро-
энергии, которую готовит сейчас 
кабмин. В её рамках, напомню, 
будет введена «социальная нор-
ма» энергопотребления, а за 
электричество свыше установ-
ленного лимита придется платить 
повышенный тариф. В той же ло-
гике лежат и повышение НДС, и 
пенсионная реформа.

«СП»: — Насколько сегод-
ня велики трещины в верти-
кали власти?

— Пока ситуацию хорошо 
описывает афоризм Козьмы 
Пруткова: «При виде исправной 
амуниции как презренны все 
конституции!». «Единая Россия», 
несмотря на поражения в губер-
наторских выборах, дает понять: 
она не готова делиться и частью 
власти с кем бы то ни было.

С другой стороны, то, что се-
годня происходит с назначением 
губернаторов, — это открытое 
лоббирование различными оли-
гархическими группами своих 
представителей для обеспече-
ния дальнейшего «кормления». 
На наших глазах разыгрываются 
целые трагедии. Ах, в Липецкой 
области владелец НМЛК, милли-
ардер Владимир Лисин не смог 

поставить нужного ему канди-
дата в губернаторы — Путин 
назначил «своего» врио! Ах, в 
Петербурге возобладали другие 
интересы — Путин назначил и.о. 
губернатора Александра Беглова 
и принял отставку с этой долж-
ности по собственному желанию 
от Георгия Полтавченко!

На деле возможности обо-
гащения для кучки российских 
элит сжимаются, как шагрене-
вая кожа. И Кремль, я считаю, 
однозначно будет решать эту 
проблему путем затягивания  
поясов у населения.

«СП»: — Почему власть де-
лает именно такой выбор?

— Я считаю, власть ещё раз 
демонстрирует, что является на-
следницей «танковой» конститу-
ции и расстрела в октябре 1993 
года. Ситуация в Хакасии и При-
морье показывает, что никакой 
уступки даже части власти оп-
позиции не будет: «единороссы» 
намерены сражаться за доступ к 
«кормушке» до конца.

И для меня очевидно: в 
условиях, когда нарас-
тает внешнее давление, 
задача № 1 для Путина 
— стабилизировать своё ок-
ружение раздачей последних 
ресурсов. Чтобы это окружение  
не взбунтовалось.

«СП»: — А бунта народа 
Кремль не боится?

— Власть увидела, что протес-
ты против пенсионной реформы 
не зашкалили. Что называется, 
мужик стерпел. Да, при этом му-
жик вынес внутри себя приговор 
нынешней системе и будет на 
выборах огрызаться. Но власти 
от такой перспективы, как по-
казывают события в Приморье и 
Хакасии, пока не страшно.

Я считаю, пока у власти есть 
силовой ресурс и налицо апа-
тия населения, режим не шиб-
ко переживает за трещины  
в своей вертикали.

Леонтий БЫЗОВ: 
— Негатив от пенсионной ре-

формы будет проявлять себя во 
всем, и новый «красный пояс» в 
2019 году — не худшее для Крем-
ля последствие. Напомню, в 1995 
году Борис Ельцин разрешил 
свободные выборы, и в «красном 
поясе» выбрали губернаторов-
коммунистов. Но жизнь показа-
ла, что они не лучше и не хуже 
ельцинских назначенцев. Просто 
очень трудно в отдельно взятом 
регионе проводить какую-то свою 
политику. Это обстоятельство во 
многом обесценило тот всплеск 
симпатий к коммунистам, кото-

рый возник в середине 1990-х. 
Люди, повторюсь, не увидели 
в них реальной альтернативы  
политике Ельцина.

То же самое справедливо и се-
годня. На месте Кремля я бы спо-
койно доверил руководство реги-
онами кандидатам от оппозиции, 
если те победят на выборах. Для 
центральной власти, уверен, это 
был бы лучший выход.

Но в том и проблема, что 
Кремль так не сделает. У адми-
нистрации президента свои за-
морочки и свои люди, которые 
отвечают за результаты выборов, 
— они ради этого поставлены. И, 
конечно, они будут продавливать 
своих кандидатов в губернаторы. 
А это вызовет только ответную 
реакцию — дальнейшее сниже-
ние рейтинга власти.

И надо понимать: нынешнее 
снижение рейтинга Путина не 
критично — все равно он оста-
ется достаточно высоким. Но 
ровно до тех пор, пока люди не 
увидят реальную альтернативу. 
Не Алексея Навального, кото-
рый, не исключаю, расчищает 
дорогу кому-то из тузов, кто хо-
чет устранить Медведева и Во-
лодина из колоды претендентов 

на путинское наследие, а серь-
езную фигуру, которая дейс-
твительно способна поколебать 
Путина. И тогда рейтинг нашего 
президента посыплется очень  
быстро и необратимо.

Поэтому сейчас для Пути-
на важно, с одной стороны, го-
товить транзит власти, с дру-
гой — не допускать появления 
в своем окружении сильных и 
разумных политиков. Этим он 
сам себе связал руки, и эта ди-
лемма будет в дальнейшем ещё 
сильнее ограничивать свободу 
действий Путина в этот тяжелый  
для него период.

«СП»: — Почему вы счи-
таете, что у Путина тяжелый 
период?

— Путин, как мне кажется,  
нервничает и ошибается. Думаю, 
он очень устал, и ему самому 
приходится несладко. Хотя мно-
гие из тех бед, которые мы пе-
реживаем сейчас, сделаны его 
собственными руками.

Андрей ПОЛУНИН 
На снимках: Одиночные пикеты 

активистов КПРФ в Саратове 

«Пенсии перечеркнули крым:  
Путин подписал самый позорный закон» 

На страницах интернет-издания «Свободная прес-
са» подписание президентом Путиным закона о под-
нятии пенсионного возраста комментируют секретарь 
ЦК КПРФ, доктор политических наук С.П. ОБУХОВ и 
ведущий научный сотрудник Института социологии 
РАН, к.э.н. Л. БЫЗОВ.

«…Возможности обогащения для кучки российских элит сжима-

ются, как шагреневая кожа. И Кремль, я считаю, однозначно бу-

дет решать эту проблему путем затягивания поясов у населения… 

«Единороссы» намерены сражаться за доступ к «кормушке» до 

конца».  Сергей ОБУХОВ

Если кто думал, что начатое 
новым правительством рефор-
мирование (по сути, разруше-
ние) пенсионной системы огра-
ничится принятым на прошлой 
неделе в окончательном виде 
законом о повышении пенси-
онного возраста, то он сильно 
заблуждался: у нашего прави-
тельства в запасе ещё много 
«интересных» идей о том, как 
бы собрать с народа поболь-
ше денег. Одна из них — это 
постепенное сокращение ре-
ального размера пенсий в ре-
зультате отмены механизма ин-
дексации пенсий по инфляции, 
который был жёстко определён 
в пенсионном законодательстве  
2013 года.

Первая атака на механизм ин-
дексации пенсий по инфляции 
случилась уже через год после 
принятия указанных законов: 
в 2016 году размер пенсий и 
стоимость пенсионного балла 
были проиндексированы лишь 
на 4%, притом что официаль-
ный уровень инфляции за 2015 
год составил 12,9%. Тем самым 
реальный размер пенсии умень-
шился примерно на 9%.

Однако тогда власти ещё не 
решались говорить об отмене 
самого требования об индек-
сации пенсий по инфляции. 
Недоиндексация пенсий изоб-
ражалась как временная мера, 
вызванная исключительно 
тяжёлым финансовым положе-
нием государства. Более того, 
через год все пенсионеры полу-
чили единовременную выплату 
5 тысяч рублей, которая объ-
являлась как компенсация за 

неполную индексацию пенсий в 
2016 году. Эти 5 тысяч рублей 
и близко не компенсировали те 
деньги, которые пенсионеры 
недополучили из-за неполной 
индексации. Но власти тогда 
хотя бы попытались сделать 
вид, что действующее пенсион-
ное законодательство имеет для 
них какое-то значение.

Следующий шаг на пути от-
каза от принципа индексации 
пенсий по инфляции — это 
только что принятый закон о 
повышении пенсионного воз-
раста. В нём требование ин-
дексации пенсий и пенсионных 
баллов по инфляции отменяет-
ся на период 2019—2024 годов, 
а вместо него в закон вписаны 
конкретные значения стоимости 
пенсионного балла и величины 
фиксированной выплаты в ука-
занные годы. Это подаётся как 
большое благо, которое люди 
получают от государства в ка-
честве компенсации повышения 
пенсионного возраста, посколь-
ку закреплённые законом циф-
ры эквивалентны индексации 
пенсий на более высокий про-
цент (7,0%, 6,6%, 6,3%, 5,8%, 
5,5%, 5,4% в 2019—2024 годах 
соответственно), чем офици-
ально прогнозируемый властя-
ми уровень инфляции (порядка 
4% на весь период).

Но здесь тоже есть лукавство, 
ведь уже сейчас очевидно, что 
в ближайшие годы уровень ин- 
фляции будет значительно 
выше, чем нынешние официаль-
ные прогнозы, поскольку в пос-
ледние месяцы появилось много 
дополнительных инфляционных 

факторов. Наиболее очевидные 
из них — это грядущее повыше-
ние НДС и уже начавшееся па-
дение курса рубля. Нынешний 
«отскок» курса до 65—66 руб-
лей за доллар не должен нико-
го вводить в заблуждение. Это 
временное явление, вызванное 
удачным сложением нескольких 
краткосрочных факторов: в пер-
вую очередь, рекордно высокой 
ценой нефти и сравнительным 
«затишьем» на развивающихся 
рынках.

При определённых сценари-
ях развития событий (весьма 
вероятных!) может даже ока-
заться, что инфляция в пери-

од 2019—2024 годов превы-
сит заложенные в указанном 
законе проценты индексации 
пенсионного балла. Однако в 
законе такая ситуация не пре-
дусмотрена, и, следовательно, 
при инфляции, превышающей 
указанные выше значения (7,0, 
6,6 и т.д.), пенсии и стоимость 
пенсионного балла опять будут  
недоиндексированы.

Заменяя законодательное 
требование об индексации по 
фактической инфляции на ин-
дексацию на некоторый заранее 
установленный процент, власти 
хотя бы сделали вид, что это всё 
делается на благо народа — для 

увеличения реального размера 
пенсий. Но теперь, когда закон 
о повышении пенсионного воз-
раста принят, о приличиях мож-
но уже не заботиться. Именно 
так надо понимать информацию 
о новых инициативах прави-
тельства в области реформиро-
вания пенсионной системы.

Речь идёт об изменении фор-
мулы расчёта пенсий и, возмож-
но, даже об отмене балльной 
системы. Подобное предло-
жение уже звучало и ранее (в 
частности, вице-премьер Та-
тьяна Голикова высказывала 
его ещё в июне этого года), но 
сейчас это уже не инициатива 

отдельного чиновника, а мера, 
серьёзно обсуждаемая в прави-
тельстве. Более того, «Ведомос-
ти» приводят слова анонимного 
правительственного чиновника, 
который объясняет необходи-
мость отмены балльной системы 
следующим образом: «Балль-
ная формула содержит дисба-
ланс: пенсионный балл индек-
сируется по уровню инфляции, 
что в долгосрочной перспективе 
приводит к завышению пенси-
онных обязательств…». Иными 
словами, рассматриваемая пра-
вительством реформа расчёта 
размера пенсий должна будет 
«избавить» пенсионную систе-

му от принципа индексации по 
инфляции, в результате чего 
реальный размер пенсий бу-
дет постепенно уменьшаться, 
и тогда систему можно будет  
сбалансировать.

Приведённое высказывание 
правительственного чиновника 
шокирует не только своей ан-
тичеловеческой сущностью (а 
как ещё можно расценить ут-
верждение, что в России пен-
сии растут слишком быстро?), 
но и полной безграмотностью. 
На самом деле в мировой прак-
тике считается, что индексация 
пенсионных прав по уровню 
инфляции в долгосрочной пер- 
спективе приводит к занижению 
пенсионных прав. Дело в том, 
что в страховой системе пенсия 
— это компенсация утраченно-
го заработка, а в большинстве 
стран в среднем зарплаты рас-
тут выше инфляции. Их рост 
может отставать от инфляции в 
периоды кризисов, но это срав-
нительно короткие периоды, а 
на горизонте десятилетий сред-
ний рост зарплат обычно пре-
вышает инфляцию. Поэтому в 
мире «лучшей практикой» счи-
тается индексация пенсионных 
прав по среднему уровню зара-
ботной платы в экономике или 
по какому-либо другому пара-
метру, связанному с динамикой 
заработных плат, но иногда ис-
пользуется и индексация по ин-
фляции, или некоторая комби-
нация индексации по инфляции 
и по уровню заработной платы. 
Показательным примером явля-
ется Великобритания, где еже-
годная индексация пенсий идёт 
по максимуму из трёх величин: 
потребительская инфляция, 
рост средней зарплаты и посто-
янная величина 2,5%.

Пока мы не знаем ника-
ких подробностей о том, что 
готовит нам правительство в 
пенсионной сфере. Но по пос-
ледним событиям видно, что 
власть потеряла всякий стыд  
и готова на всё.

Татьяна КУЛИКОВА,  
экономист  

По страницам газеты  
«Правда»

ПРОТЕСТ 
ПРОДОЛжАЕТСЯ!

3 октября на пленарном засе-
дании Совет Федерации РФ рас-
смотрел Федеральный закон «О 
внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российс-
кой Федерации по вопросам на-
значения и выплаты пенсий», 
предусматривающий повышение 
возраста выхода на пенсию для 
мужчин и женщин на 5 лет. 

Ряд сенаторов выступили с кри-
тикой спорной законодательной 
инициативы: пять членов Совета 
Федерации проголосовали про-
тив вышеуказанного закона, ещё 
трое воздержались. В числе тех, 
кто указал на риски, связанные с 
принятием закона о повышении 
пенсионного возраста и проголо-
совал ПРОТИВ,  был член Совета 
Федерации от Орловской области, 
член КПРФ В.Н. Иконников.

А в это же время в Сарато-
ве активисты КПРФ вышли на 
одиночные пикеты и в оче-
редной раз выступили против 
пенсионной реформы. 

Коммунисты с плакатами «Со-
вет Федерации! Руки прочь от 
наших пенсий!» встали у прави-
тельства области, у реготделения 
«Единой России», у областной 
думы, администрации г. Саратова, 
а также у  приемной президента 
РФ В. Путина в нашем городе. 

kprf-saratov.ru

P.S. Совет Федерации 3 ок-
тября на пленарном заседа-
нии одобрил закон об изме-
нении пенсионной системы в 
России, включающий увели-
чение возраста выхода на за-
служенный отдых. 

ЗА проголосовали 149 
сенаторов, против высту-
пили 5 парламентариев, 3 
воздержались. Сенаторы от 
Саратовского региона С.П. Аре-
нин и Л.Н. Бокова проголосо-
вали ЗА пенсионную реформу.

Новые идеи правительства  
о реформировании пенсионной системы

В пятницу, 28 сентября, в газете «Ведомости» был 
опубликован материал, в котором (со ссылкой на фе-
деральных чиновников) говорится об обсуждаемых в 
правительстве планах дальнейшего реформирования 
пенсионной системы. На этот раз речь идёт об измене-
нии формулы расчёта страховых пенсий и, возможно, 
даже об отмене балльной системы. При этом есть все 
основания полагать, что в результате этих измене-
ний будет окончательно отброшена ключевая норма  
индексации пенсий по уровню инфляции. Это откроет 
дорогу к значительному сокращению размера пенсии 
в реальном выражении.

пенсионная «реформа»
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особое мнение

в облдуме народный политолог

Перед началом заседания ра-
бочей группы активист КПРФ 
провел у здания облдумы оди-
ночный пикет с требованием не 
отменять льготы за детский сад.

В начале заседания замми-
нистра образования Валерия 
Ушакова сообщила, что теперь 
для получения компенсаций по 
родительской плате за детский 
сад нужно соответствовать кри-
териям нуждаемости. Эта мера 
направлена на оптимизацию рас-
ходов бюджета региона.

Компенсации отныне смогут 
получать только малоимущие, 
многодетные и находящиеся в 
социально опасном положении 
семьи, а также семьи с детьми-
сиротами, с детьми-инвалидами, 
дети с ограниченными возмож-
ностями здоровья, находящиеся 
в специальных (коррекционных) 
образовательных организаци-
ях (группах), семьи беженцев и 
вынужденных переселенцев (за 
исключением детей беженцев, 
прибывших из Украины).

По оценкам чиновников, эко-
номический эффект от данной 
инициативы к 2025 году со-
ставит почти 250 млн. рублей. 
В следующем году получате-
лей поддержки станет меньше  
на 7,5 тысячи человек.

Эта инициатива, разумеется, 
получила отпор депутатов из 
фракции КПРФ. «У меня нет цен-
зурных слов. Не будем говорить 
о Саратове, где доходы выше, а 
что будет в районах? Чем больше 
вы отмените льгот, тем больше 
вас погладят по голове в Москве. 
Каждый ваш закон — очередной 
удар ниже пояса молодым семь-
ям», — заявил депутат Николай 
Бондаренко. Кроме того, он 
поинтересовался у представи-
теля Саратовской областной 
прокуратуры Ивана Гусева о 
возможности принятия этого до-
кумента в контексте конститу-
ционного запрета на ухудшение 
положения граждан.

«Безусловно, у региона есть 
право на принятие таких реше-
ний, но они не должны ухудшать 
положение семей с детьми. Если 
есть ухудшение, то нужны пе-
реходные положения — такова 
позиция Конституционного суда 
РФ. Они в этом законе есть», 

— ответил старший помощник 
прокурора.

Депутат Александр Ани-
далов заявил, что такая мера 
— шаг назад. По его словам, не-
которые семьи могут отказать-
ся от посещения детского сада,  
а пострадает ребенок, который 
нуждается в социализации. Он на-
звал данный документ возвратом 
к феодализму и напомнил о вре-
менах Французской революции. 

По его словам, уже тогда го-
сударство и общество были 
ориентированы на поддержку 
женщины. «Государство долж-
но быть заинтересовано, чтобы 
дети ходили в детский сад, что-
бы проходила социализация, 
чтобы женщина могла работать 
и развиваться. А что будет с ба-
бушками? Они вынуждены будут 
не выходить на пенсию», — за-
явил Анидалов и сделал вывод, 
что «губернатор, внесший дан-
ный документ, некомпетентен  
в этих вопросах».

Представитель губернатора 
Ольга Павлова не придумала 
ничего лучше, как сказать, обра-
щаясь к депутатам-коммунистам: 
«А вы что сделали, чтобы демог-
рафию улучшить? Достали уже 
со своими митингами!», видимо 
забыв, что ответственность, в 
том числе и за улучшение демог-
рафии да и вообще за принятие 
решений, всё-таки возлагается 
на руководство региона, а не на 
представителей оппозиции. 

Замминистра образования 

вновь попыталась напомнить, 
что они действуют в рамках воз-
можностей бюджета.

— У нас есть цели, и мы их 
достигаем удобными для нас… 
— начала замминистра Ушакова. 

— Надо удобными для на-
рода способами, — перебил её 
депутат от КПРФ Александр  
Нараевский.

— Действительно, немного 
меньше будет получать бюд-
жет семьи. Но если у нас семья 
малоимущая или многодетная, 
данная норма не отменяется. 
Если семья с минимальными до-
ходами, то она эту выплату по-
лучит. Если семья с нормаль-
ными доходами, то она никогда 
не откажется от посещения ре-
бенком детского сада, — стояла  
на своем чиновница.

— Заминистра образования 

рассказывает, что нам траты на 
образование нужно сократить, 
бред какой-то… — возмутился 
депутат Анидалов.

— Такие инициативы мо-
гут только негодяи разрабаты-
вать! — продолжал возмущаться  
Николай Бондаренко и пред-
ложил отказаться от рассмотре-
ния этого документа. 

Глава комитета по соцполити-
ке облдумы Александр Романов 
заключил заседание рабочей 
группы такими словами: 

— Что касается рабочей груп-
пы — это дискуссия. Каждый 
человек сюда должен прихо-
дить профессионально подго-
товленным, быть корректным и 
уважать мнение каждого при-
сутствующего, даже если оно 
не нравится. Окончательное 
решение будет принято на за-
седании комитета. Высказанное 
мнение на рабочей группе будет  
озвучено на комитете. 

По материалам  
саратовских СМИ

Вице-спикер  Госдумы РФ,  
член генсовета партии «Еди-
ная Россия», небезызвест-
ная Ирина Яровая высказа-
лась о ненадобности борьбы 
с коррупцией в России ко-
ротко и ясно: «Борьба с кор-
рупцией может разрушить  
государство». 

Конечно, у депутата Яровой 
есть аргументы на этот счет, и о 

них мы поговорим поподробнее. 
Выслушаем её мнение, всё-таки 
нужно уважать чужое, и я выска-
жу своё. Кто-то из вас изначаль-
но может сказать, что это бред 
всё, и я с вами соглашусь. Но 
ведь Яровая — председатель ко-
митета Госдумы по безопасности 
и противодействию коррупции. 
Может быть, ей видней? Или же 
она пытается запудрить головы 
россиянам?

По мнению Яровой, если каж-
дый день бороться с коррупци-
ей в стране, то придут «темные 
силы» (Дарт Вейдер из саги 
«Звездные войны») и разрушат 
государство. Кажется, она имела 
в виду обычный народ, который 
раскроет глаза и увидит, что в 
правительстве РФ сидят одни 
коррупционеры.

Вот полное высказывание И. 
Яровой: «Борьба с коррупцией 
может разрушить государство. На 
Украине тоже боролись с корруп-
цией, и видите, что случилось. 
Под видом борьбы с коррупци-
ей была разрушена вся система 

государственной власти. Этого 
никто не замечал, а власть и го-
сударство рушились, вот поэтому 
борьба с коррупцией вредна для 
государства. Считаю, …в России 
с коррупцией все прекрасно». 
(LiveJournal).

Вот  опять в пример ставят Ук-
раину. Ну когда же это уже за-
кончится? Если честно, надоело. 
По новостям — Украина, везде 

— Украина, и вот эта Яровая — 
вы что хотите, чтобы было, как 
на Украине? Нет, мы хотим толь-
ко, чтобы чиновники в нашей 
стране нормально исполняли  
свои обязанности.

А если человек, работающий 
на посту «борьбы с коррупци-
ей», рассказывает, что не нужно 
бороться с этой самой коррупци-
ей?.. Это разве нормально?

Вот пара примеров, чтобы по-
казать, что Яровая не права и что 
бороться с коррупцией в стране 
необходимо.

На одних госзакупках Россия 
за 2017 год потеряла 2 трилли-
она рублей. Да, спору нет, они 
прозрачные. Но это только обыч-
ные закупки, а как раз корруп-
ционные скрыты, и это даже об-
суждалось. Господин Медведев 
ответил, что пусть пока так. Если 
будет всё плохо, отменим. Как 
видим, 2 триллиона украдено.

Есть множество примеров, 
что страну разрушает сама кор-
рупция, а не борьба с ней, как 
говорит Яровая. Так вот, все 

азиатские страны решили про-
блему с коррупцией и стали 
странами-лидерами. Сингапур 
умирал в прямом смысле сло-
ва от коррупции, но как только 
к власти пришли нормальные 
люди, то и проблема реши-
лась — Сингапур встал с колен. 
Россия сейчас почти на послед-
них строчках из-за коррумпиро-
ванности. Это печальный факт. 

Если уж представитель власти, 
который по своей должности 
обязан бороться с коррупцией, 
говорит, что нет смысла с ней бо-
роться, а то государство разру-
шится, то скорее всего в стране  
совсем всё плохо.

Или, наоборот. У чиновников в 
правительстве всё хорошо, а нам 
говорят, мол, не лезьте, разру-
шите наши планы и государство 
одновременно. Что в голове Яро-
вой было на тот момент — неиз-
вестно. Но зато не как на Украи-
не. А как на Украине?

Если есть здесь люди из Укра-
ины, то расскажите, как же у вас 
живется. А то все люди из власти 
только и делают, что говорят про 
вашу страну, лишь бы не было 
как у вас. Может, вы там шикар-
но живете? И что скажете по по-
воду высказывания Яровой? Что, 
действительно не нужно бороть-
ся с коррупцией, иначе государс-
тву придет конец?

zen.yandex.ru 
«Когда, где, как и почему»

РАЗГРОМЛЕННАЯ ЛОГИКА
В позднесталинское время в СССР был боль-

шим тиражом напечатан учебник «Логика».  
Идеологи того времени стремились научить 
народ мыслить ясно и последовательно.

Нынешние идеологи подвергли науку логика 
настоящему разгрому. И среди властных персо-
нажей, и среди обычных людей мы теперь часто 
видим абсурдную логику, неумение (или нежела-
ние) рассуждать и делать правильные выводы.  
Вот два примера.

Президент Путин на заседании правитель-
ства подвергает критике принятый парламен-
том закон о повышении пенсионного возраста. 
Президент говорит, что закон не принесет никаких 
доходов в бюджет. На его реализацию нужны сотни 
миллиардов рублей. И в тот же вечер президент 
подписывает этот закон!

На Украине окончательно запрещают рус-
ский язык в публичной сфере. А многие крем-
левские пропагандисты в интернете радуются это-
му. Они пишут, что это хорошо, что теперь русские 
на Украине будут испытывать ещё более тяжелые 
неудобства, и это подвигнет их на борьбу, но Рос-
сия вмешиваться не должна!

ВЫРАЗИТЕЛЬНЫЕ ВЕСТИ  
ИЗ РЕГИОНОВ

Из разных регионов России приходят вести 
настолько выразительные, что они не нужда-
ются в комментариях.

Как известно, глава ЦИК Элла Памфилова обе-
щала показательно покарать глав районов, поли-
цейских, прокуроров и судей, которые фактически 
сорвали выборы в Приморье. Но вот после выборов 
прошел месяц. И… тишина. Ничего не слышно об 
уголовных делах и арестах.

На днях подмосковный Красногорск посетил пре-
мьер Медведев. А в городе на одной из стен было 
большое граффити — изображение Сергея Бодрова 
(Данилы Багрова) и надпись «СИЛА — В ПРАВДЕ». 
К приезду премьера надпись закрасили.

В Омске полицейские поломали кости женщине, 
вышедшей на одиночный пикет к администрации 
города.

А в Краснодарском крае известная судья Хаха-
лева изобличена в том, что у неё нет юридичес-
кого образования. Но она продолжает работать  
и выносить приговоры.

НАРОДУ ПУДРЯТ МОЗГИ
На многочисленных ток-шоу нашего те-

левидения по-прежнему крайне редко за-
трагиваются важнейшие темы. Например, 
повышение пенсионного возраста, предсто-
ящее повышение тарифов на электричество, 
напряженная ситуация в Ингушетии, оче-
редной скандальный перенос второго тура  
выборов в Хакасии.

Вместо этого телеведущие запускают другие 
темы. Так и представляется большой начальник, 
который дает инструкции телевизионному руко-
водству: «Активируйте тему сталинских репрес-
сий. Не мне вас учить. Ставьте больше сюжетов 
о разводе Джигарханяна, о любовных похожде-
ниях его бывшей жены, о разводе Петросяна, о 
Киркорове и Баскове. И не забудьте про Ксению  
Собчак с Виторганом...».

КИТАЙЦЫ ПОДХВАТИЛИ ЭСТАФЕТУ
В интернете сейчас легко найти записи ки-

тайского военного хора, который поет русские 
народные и советские военные песни. 

Они замечательно исполняют наши классиче-
ские песни «Вечер на рейде» и «Соловьи». Это 
стоит послушать.

К сожалению, культурная политика нынешних 
властей России привела к тому, что эти песни ста-
ли забываться.

Спасибо китайцам, что подхватили эстафетную 
палочку.

Александр КЛИМОВ

из интернета

может ли борьба с коррупцией 
разрушить государство?

такие инициативы  
могут разрабатывать только...

9 октября в Саратовской областной думе состоялось 
заседание рабочей группы комитета по социальной 
политике. На повестке работы народных избранников 
стояла инициатива губернатора Валерия Радаева об 
изменении порядка выплаты компенсаций за детские 
сады, что вызвал жаркие дебаты и жесткий отпор де-
путатов фракции КПРФ. 

Подготовка к транзиту власти

ОТНЕСИТЕСЬ  
С ПОНИМАНИЕМ

Российский политикум гудит. 
В кремлевских недрах зреет идея 
по внесению изменений в Конс-
титуцию России. Как поет один 
гражданин, я знаю точно — не-
возможное возможно! Телеграм-
канал «Расстрига», за которым 
вроде бы стоит Сергей Доренко, 
троллит Первый канал, куда в 
срочном порядке для ведения 
программы «Время» рекрутиро-
ван Кирилл Клейменов.

«Вопрос: а что нам в нашей 
стране ТелеРоссии предстоит та-
кого важного, сопоставимого по 
важности с телевыборами прези-
дента, что Клеймёнов идёт на эту 
каторжную нагрузку? Ответ поч-
ти очевиден: нам с ноября пред-
стоит нечто по важности сопос-
тавимое с выборами президента. 
Такие дела…».

А дальше телеграм-каналы 
как раз и заговорили о новой 
конституционной модели влас-
ти, которая позволит провести 
досрочные выборы Президента 
РФ. Вот уже и глава Конституци-
онного суда допустил «точечные 
изменения» основного закона 
страны. Причем Валерий Зорь-
кин дал интервью «Российской 
газете», но выдержки из него 
появились в сети на день рань-
ше публикации! И говорит там 
озабоченный Зорькин о том, что 
есть в основном законе страны 
определенные перегибы в сто-
рону исполнительной власти и 
недостаточно четкое разделение 
полномочий между президентом 
и правительством… Хотя Путин 
ещё в марте заявлял, что менять 
Конституцию не намерен. 

Технология известная. Отра-
ботанная на пенсионной рефор-
ме. Сначала уверяют, что ни-
когда такого не будет, а потом 
— «прошу отнестись с понимани-
ем». Сперва — мы категорически 
против, а потом — обстоятель-
ства вынуждают. 

В общем, кажется, все мы на-
блюдаем операцию по пролон-
гированию властных полномо-

чий Владимира Путина, который 
трудится на посту президента 
четвертый срок. Рабочая вер-
сия — через год-два в Конститу-
цию внесут изменения, которые 
сделают должность президента 
номинальной, а все полномо-
чия по управлению государс-
твом передадут новой структуре, 
вроде Государственного сове-
та, который ВВП и возглавит. 
Поняв, что никто кроме него  
это дело не потянет.

Сейчас в информационном 
пространстве запускают пробные 
шары. Мол, пока нет, конечно, но 
в обозримом будущем, возможно, 
придется кое-что в Конституции 
подправить. Так, мелочи. А по-
том и не мелочи. Скажут — жизнь 
заставила. И попросят отнестись 
с пониманием. 

Ну, а что — мы как раз пони-
манием. В нашей стране власть 
просто так не отдают. Ибо уходя-
щему руководителю всегда вслед 
такого наговорят…

ЛАНДО ОПЯТЬ ВПЕРЕДИ
Есть в Саратове такой круп-

ный деятель — Александр Ландо 
прозывается. Уполномоченным 
по правам человека работал, в 
капустниках преуспел, потом в 
облдуме самоотверженно рабо-
тал над регламентом. На данном 
витке карьеры судьба занесла 
его в председатели Обществен-
ной палаты, где Александр Со-
ломонович стал грозой торговцев 
яйцами и огурцами. 

Будучи теперь главным об-
щественником, Ландо постоянно 
держит руку на пульсе времени, 
своевременно отвечая на запро-
сы общества. Это по-научному 
так, а если по-простому — сле-
дит за тем, какие темы попу-
лярны среди граждан, и всегда 
готов возглавить обсуждение и 
повести за собой. Два года на-
зад, например, ОПа региона 
стала застрельщиком перевода 
стрелок на час вперед, в резуль-
тате чего Саратовская область 
убежала от Москвы, и теперь 
путешествующие испытывают 

немалые трудности с переводом  
стрелок взад-вперед.

Общественники не могли не 
отреагировать на то, что гражда-
не возмущались. Но возмущают-
ся они и сегодня. Те, кто хотел 
перевода, своё получили. А те, 
кто не хотел, нет. В итоге Ландо, 
судя по всему, решил возглавить 
и эту многочисленную группу 
земляков, дабы снова повести за 
собой. На этот раз, чтоб вернуть 
московское время. 

На недавней встрече с граж-
данами в консерватории Алек-
сандр Соломонович так и заявил: 
я, мол, всегда был за московское 
время, ещё в 90-х годах.

Граждане подхватили слова 
деятеля и разнесли по просторам 
интернета. А там им возразили: 
это тот Ландо, с подачи которого 
стрелки переводили?

Ну да. Было. И что теперь? За-
дача саратовской общественнос-
ти, которую назначала власть, 
всегда быть среди первых и по-
больше обсуждать всякую ерун-
ду, дабы отвлекать массы от 
действительно серьезных и не-
приятных для чиновников тем.

Например, от обеспечения 
больных саратовцев льготны-
ми лекарствами. На днях скон-
чалась 28-летняя жительница 
областного центра, страдавшая 
от сахарного диабета. Несколь-
ко месяцев ей отказывали в 
выписывании необходимых  
лекарственных препаратов.

А ещё раньше обществен-
ную организацию, помогавшую 
диабетикам, признали иност-
ранным агентом. Ну, вы пом-
ните эту гаденькую историю о 
бдительном студенте СГМУ Ни-
ките Смирнове, который обра-
тился в правоохранительные 
органы с просьбой проверить 
общественников на предмет по-
лучения ими средств на свою  
деятельность из-за рубежа. 

Саму организацию оштрафо-
вали тогда на 300 тысяч, а её 
главу Екатерину Рогаткину — на 
50 тысяч. И всё за то, что один 
эксперт сделал выводы о нали-
чии у организации… признаков 
политической деятельности! И 
что-то официальная обществен-
ность тогда за больных саратов-
цев не вступилась.

Хотя… того же Ландо понять 
можно. Гораздо проще и при-
ятнее двигать стрелки часов 
туда-сюда. Тут всегда будет 
группа сторонников, которые 
станут аплодировать каждо-
му слову. И власти этот вопрос  
глубоко параллелен. 

Андрей ОЛИВКИН

Всё тайное становится явным, а всё федеральное 
— региональным. В век новых технологий и развития 
телеграм-каналов неважно, где ты живешь — в Моск-
ве или в самом глухом селе Саратовской области. Есть 
интернет — самые свежие новости узнаешь в числе 
первых. А уж как стараются владельцы «телег», так 
и самые свежие сплетни из Кремля становятся достоя-
нием общественности со скоростью света. И обсужде-
ние разгорается с новой силой!

10 октября на заседании 
рабочей группы комите-
та по социальной политике  
Саратовской областной думы 
депутаты рассмотрели зако-
нопроект «О прожиточном 
минимуме пенсионера в 2019 
году», предполагающий его 
повышение до 8278 рублей.

Регионы ежегодно устанав-
ливают величину прожиточного 
минимума для определения на 
очередной финансовый год со-
циальной доплаты к пенсии не-
работающим пенсионерам.

«Фактическая величина про-
житочного минимума пенсионе-
ра по области в первом полу-
годии текущего года сложилась 

в сумме 7059 рублей. В сред-
негодовом исчислении за 2018 
год, исходя из прогнозируемой 
минэкономразвития области 
динамики роста цен во втором 
полугодии текущего года, ве-
личина прожиточного минимума 
пенсионера по области составит 
7241 рубль. Предлагаемый раз-
мер прожиточного минимума на 
1037 рублей (на 14,3%) выше 
его фактического уровня, ожи-
даемого по итогам 2018 года, и 
на 288 рублей (на 3,6%) выше 
размера, установленного на 
2018 год (7990 рублей)», - про-
информировали чиновники.

Представители министер-
ства также отметили, что зако-

нодательство предусматривает, 
в случае если установленная в 
регионе величина прожиточного 
минимума пенсионера не пре-
вышает его величину в целом по 
России (на 2019 год - 8846 руб-
лей), доплату за счет средств 
федерального бюджета.

Напомним, за второй квартал 
текущего года региональный 
прожиточный минимум для пен-
сионеров составлял 7176 руб-
лей и повысился от уровня пер-
вого квартала на 235 рублей.

fn-volga.ru

Прожиточный минимум  
саратовских пенсионеров  
увеличат
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100 лет — Ленинскому комсомолу

Пенсионный 
лохотрон

Утерлись и пошли работать 
дальше... Специально пос-
мотрел на реакцию общества 
после подписания Путиным 
пенсионной реформы, в ответ —  
зловещая тишина. 

Президентские поправки к пен-
сионной реформе превратили саму 
реформу в убыточное для государс-
тва мероприятие. Теперь на обес-
печение потребностей Пенсионного 
фонда нужно ещё больше денег, 
а эффект от проводимой реформы 
оказался нулевым.

Путин заявил об отсутствии 
выигрыша для бюджета от пенси-
онной реформы: «Ещё один очень 
чувствительный вопрос: при пла-
нировании пенсионной реформы 
правительство исходило из того, 
что будет положительный финан-
совый результат в течение не-
скольких лет от этих мероприятий, 
но после принятия президентских 
поправок стало ясно, что не будет 
никакого дохода от этих мероп-
риятий по изменению пенсионной 
системы, а наоборот — правитель-
ство должно будет профинансиро-
вать президентские поправки», —  
заявил Путин.

Короче, затеяли повышение 
пенсионного возраста, чтобы за-
ткнуть дыру в бюджете, а в итоге 
дыра стала ещё больше...

Ещё один печальный вывод: у 
нас нет гражданского общества. 
90% россиян против — и что?.. В 
сухом остатке каждый сам за себя, 
но на своем мягком диване. По-
этому сегодня можно делать всё 
что угодно с нашим обществом, 
вводить любые законы, запрещать 
всё что угодно, всё стерпит «много-
страдальный русский народ».

И не надо смотреть на москви-
чей. У них с пенсией всё и так хоро-
шо. Минимальная пенсия в Москве 
17500 рублей (Москва доплачивает 
всем до этого уровня), это сегодня, 
а в 2024 году будет намного выше 
заявленных Голиковой 20 тысяч. 
Плюс у нормального москвича всег-
да есть квартира, которую, сдавая, 
можно получить хорошую прибав-
ку. И немаловажно —  куча льгот 
и бесплатный проезд. К тому же по 
менталитету москвичи никогда не 
рассчитывали на пенсию, и в ос-
новном всем пофиг на неё.

Вот такая безрадостная картин-
ка будущего...

Геннадий МИХАЙЛОВ,  
колумнист газеты «Версия»,  

эксперт сайта 
«Активный гражданин»

Марьяна Наумова, спорт-
сменка спортклуба КПРФ, ста-
ла абсолютной чемпионкой 
Сирии и провела мастер-класс 
на российской авиабазе Хмей-
мим. Спортивный фестиваль, 
посвященный наступающему 
государственному празднику 
— Дню освобождения — за-
вершился 1 октября в Сирии.

В рамках фестиваля под пат-
ронатом Олимпийского комитета 
Сирии в Дамаске состоялся пер-
вый с начала боевых действий 
чемпионат САР по пауэрлифтин-
гу APF (IPF), в котором приняла 
участие 19-летняя спортсменка 
из Подмосковья, абсолютная ре-
кордсменка мира среди девушек 
Марьяна Наумова.

Справившись в первом подхо-
де с весом 95 кг, спортсменка за-
вершила выступление с резуль-
татом 100 кг, став абсолютной 
чемпионкой турнира.

Также Олимпийский комитет 
организовал показательное вы-
ступление Марьяны для детей и 
спортсменов Алеппо. Российская 
спортсменка провела открытую 
тренировку и приняла участие в 
церемонии награждения пауэр-
лифтеров-паралимпийцев, учас-
тников спортивного фестиваля.

Совместно с командующим 
Центром по примирению враж-
дующих сторон по провинции 
Алеппо генералом Евгением Хар-
ченко и фондом Ахмата Кады-

рова Марьяна приняла участие 
в гуманитарной акции ВС РФ по 
раздаче школьной формы и кан-
целярских принадлежностей для 
детей из недавно освобожден-
ных от террористов ИГИЛ при-
городов Алеппо, а также прове-
ла мастер-класс на российской  
авиабазе Хмеймим.

— Я считаю, что могу делать 
что-то большее, чем просто за-
рабатывать медали. Сирийская 
республика — важный союз-
ник нашей страны на Ближнем 
Востоке. Это прекрасная и 
древняя земля, и очень важно  
поддержать наших друзей в воз-
рождении спортивной жизни. Я 
вижу, как много правительство 
уделяет внимания развитию спор-
та, особенно детского. Спортив-
ные залы открывают в освобож-
денных городах первоочередно, 
так как государство видит в этом 
способ забрать детей с улиц, за-
нять их, воспитывать в сложное 
время. Кроме того, очень важ-
но поддержать наших военных, 
которые несут службу на тер-
ритории Сирии. По разным при-
чинам я два года не выступала, 
но недавно вернулась в большой 
спорт и рада, что в Сирии спра-
вилась с весом 100 килограммов. 
Мои ближайшие планы — чемпи-
онат Москвы и чемпионат России, 
— сказала Марьяна.

Призовые Марьяна планирует 
потратить на спортивное обору-
дование для школы на воюющем 
Донбассе.

— Я обещала ребятам из Алек-
сандровки — это пригород Донец-
ка — тоже оборудовать для них 
спортивный зал, когда привози-
ла тренажеры в школу поселка 
Луганское. Теперь у меня поя-
вилась возможность выполнить 
своё обещание. Также я благо-
дарю спортивный клуб КПРФ за 
содействие в моей деятельности.

kprf.ru

P.S. Марьяна Наумова — 
четырехкратная чемпионка 
мира по пауэрлифтингу, по 
версии различных федера-
ций. С 2014 года представляет 
спортивный клуб КПРФ. Ком-
сомолка. Член общественной 
палаты городского округа 
Химки Московской области.

Депутат фракции КПРФ в 
Государственной Думе Сергей 
Шаргунов направил депутатс-
кий запрос в прокуратуру Са-
ратовской области в интересах 
Ольги журавлевой, которая 
10 сентября мировым судьей 
была признана виновной в мо-
шенничестве и приговорена к 
120 часам обязательных работ 
(см. «Коммунист—век XX—ХХI»). 

10 сентября мировой суд при-
знал мать-одиночку с двумя де-
тьми Журавлеву виновной в мо-
шенничестве. Она получила семь 
тысяч рублей пособия по без-
работице, неофициально «под-
рабатывая» уборщицей в кафе 
у дома, где ей иногда выдавали 
остатки еды.

Как указывал Сергей Шаргу-
нов в своем депутатском запросе, 

«тяжелое материальное положе-
ние О. Журавлевой, наличие двух 
несовершеннолетних детей, один 
из которых страдает эпилепсией, 
воспитываемых ею в одиночку, 
состоявшийся приговор суда не-
льзя рассматривать как гуманный, 
справедливый и соответствующий 
степени общественной опасности 
совершенного деяния». Шаргу-
нов просил областную прокура-
туру внести протест на приговор  
Журавлевой.

2 октября в пресс-службе про-
куратуры Саратовской области 
заявили, что обжаловали приго-
вор Ольге Журавлевой в апелля-
ционной инстанции.

kprf.ru

Саратовские и федераль-
ные СМИ много писали об 
умирающих ведомственных 
лошадях саратовской поли-
ции. Это страшная история 
—  сердце кровью обливается 
при мысли о том, как страда-
ли несчастные животные.

Десятки добрых людей пыта-
лись их спасти, многие хотели 
взять лошадей, выкормить, вы-
лечить. Всё, что требовалось при 
этом от ГУ МВД, списать лошадей 
и отдать их в добрые руки.

Однако полицейское началь-
ство было, прежде всего, озабо-
чено заметанием следов. Снача-
ла на саратовском ипподроме, 
где содержались лошади, ГУ МВД 
была организована экспертиза 
во главе с доктором ветеринар-
ных наук И. Калюжным, заклю-
чившая, что состояние лошадей 
и нормы их кормления УДОВ-
ЛЕТВОРИТЕЛЬНЫЕ (!) Я не хочу 
тут обсуждать ни ангажирован-
ности подобной экспертизы, ни 
личных качеств тех, кто, спасая 
собственные шкуры, пытался 
спрятать следы страшного пре-
ступления.  Скажу лишь, что все, 
причастные к нему, — настоящие 
живодеры, и судьба рано или 
поздно их накажет.

И только после смерти одной 
из лошадей, Торнадо, одиннад-
цать других всё же были сняты с 
баланса, пять из которых отдали 
в СГАУ. Там в ветеринарной кли-
нике несколько дней назад скон-
чался конь Зарок — он был на-
столько истощенным, что спасти 
его не удалось.

Ещё шесть лошадей якобы 
были переданы, по одним све-
дениям, в фермерские хозяйства 
области, по другим — в неведо-
мую «народную дружину».

Об этом тоже уже писали, но 
ко мне снова обратились волон-
теры-зоозащитники. Дело в том, 
что они не могут найти следов 
этих шести лошадей и опасаются, 
что их уже нет в живых, либо что 
лошади в результате окажутся на 
скотобойне. Все попытки разыс-
кать исчезнувших животных ни к 
чему не привели.

Я сейчас нахожусь не в Сара-
тове и не могу помочь зоозащит-
никам в их поисках непосредс-
твенно. Поэтому обращаюсь ко 
всем хорошим людям с просьбой: 
если кому-нибудь известна ре-
альная судьба этих шести живот-
ных, напишите, пожалуйста, мне 
на почту veraafanasyeva@mail.
ru, можно инкогнито.

Боюсь, что жизни лошадей 
продолжает угрожать опас-
ность. Замечательно, если они 
всё же нашли заботливых хо-
зяев. Но те, кто действительно 
озабочены судьбой этих живот-
ных, хотят знать правду. Зара-
нее благодарю тех, кто отклик-
нутся. Надеюсь, что лошадей  
всё ещё можно спасти.

Вера АФАНАСЬЕВА

СПРАВКА. По данным  УМВД г. 
Саратова, «в марте 2017 года был 
заключен государственный конт-
ракт с индивидуальным предпри-
нимателем Аленой Соколовой на 
выполнение работ по уходу за слу-
жебными лошадьми полка ППСП. 
Используя своё служебное положе-
ние, она ежемесячно представляла 
через командира кавалерийского 
взвода полка ППСП УМВД РФ по г. 
Саратову в бухгалтерию УМВД РФ  
г. Саратова заведомо недостовер-
ные акты выполненных работ по 
уходу за служебными лошадьми. 
В действительности в течение ука-
занного периода времени работы, 
предусмотренные контрактом, в 
полном объеме не выполнялись.

На основании предоставленных 
актов УМВД РФ по г. Саратову в пе-
риод с июня по декабрь 2017 года 
перечислило на расчетный счет ин-
дивидуального предпринимателя 
денежные средства в сумме более 
270 000 рублей. В результате чего 
УМВД РФ по г. Саратову причинен 
ущерб на указанную сумму, что яв-
ляется крупным размером».

В настоящее время в Саратове 
продолжается расследование уго-
ловного дела по факту хищения 
денежных средств города в круп-
ном размере.

С ИМЕНЕМ ЛЕНИНА
Переход к новой экономи-

ческой политике (март 1921 г.)  
потребовал, чтобы по всей 
стране стали создаваться 
школы фабрично-заводского 
ученичества, агротехнические 
кружки по подготовке кадров 
для промышленности и сель-
ского хозяйства.

В 1921—1922 годах в Сара-
товской губернии насчитывалось  
6 школ ФЗУ, в которых обучались 
317 человек, а в начале 1923 года 
– уже 8 школ и 2 курса с числом 
обучающихся 514 человек. Уча-
щиеся школ сами оборудовали 
учебные помещения, создавали 
учебные пособия и инструменты.

Думая о своей подрастающей 
смене, комсомол проводил боль-
шую работу по борьбе с детской 
беспризорностью и преступнос-
тью, направляя бездомных детей 
в детдома и интернаты, заботясь 
об их воспитании и образовании. 
В мае 1922 года Саратовский 
губксм РКСМ образовал Губерн-
ское бюро по работе среди детей, 
которое разработало положение о 
пионерской организации.

Первый пионерский отряд в 
Саратове был создан 18 сентября 
этого года в детском доме № 12 по 
Никольской улице (ныне Дом учи-
теля на улице Радищева). Вскоре 
такие отряды возникают по всей 
губернии. К началу 1925 года в 
губернии насчитывалось 310 от-
рядов юных пионеров, из них 143 
— в губернских уездах. 

Знаменательным событием в 
истории комсомола стало при-
нятие в октябре 1922 года на V 
съезде шефства над Военно-
Морским флотом республи-
ки. В первый же год шефства 80 
лучших комсомольцев послала 
служить на Балтийский флот Са-
ратовская комсомолия. Впоследс-
твии из их среды выросло много 
видных командиров и политра-
ботников. Подшефным судном 
саратовских комсомольцев была 
канонерская лодка имени В.И. Ле-
нина, где служило немало наших 
земляков.

В 1923 году по инициативе В.И. 
Ленина в стране было создано 
общество друзей воздушного 
флота (ОДВФ). Комсомольцы и 
молодежь объединились в кружки 
авиамоделистов и планеристов. 
Первый планерный кружок в 
Саратове был создан в индус-
триальном техникуме (позже  
техникум электронных приборов 
им. П.Н. Яблочкова). Органи-
затором его был учащийся 
техникума семнадцатилетний 
комсомолец Олег Антонов, 

впоследствии знаменитый ави-
ационный конструктор страны, 
лауреат Ленинской премии, Герой 
Социалистического Труда. 

Собравшийся в июле 1924 
года в Москве VI съезд комсо-
мола принял решение при-
своить комсомолу имя Влади-
мира Ильича Ленина. «Не для 
красного словца, не из желания 
носить лучшее из всех имен, 
не только для того, чтобы поч-
тить уважением память великого 
усопшего приняли мы это реше-
ние, — говорилось в манифесте 
съезда ко всем комсомольцам 
и рабоче-крестьянской молоде-
жи. — Нет, мы приняли его для 
того, чтобы вся трудящаяся моло-

дежь всех народов, населяющих 
СССР, прониклась единой волей 
и твердой решимостью — на-
учиться по-ленински жить, ра-
ботать и бороться, осуществлять 
заветы, оставленные нам Лени-
ным». За полтора года, прошед-
ших после VI съезда комсомола, 
численность губернской комсо-
мольской организации выросла  
с 9 до 20 тысяч человек. 

ИНДУСТРИАЛИЗАЦИЯ  
ВСЕЙ СТРАНЫ

Восстановив разрушенное хо-
зяйство, партия и правительс-
тво выдвинули величественный 

план индустриализации страны. 
Комсомол поставил перед собой 
задачу — быть в первых рядах 
строителей социализма и вести за 
собой молодежь.  

Комсомольцы и молодежь пле-
чом к плечу с отцами и старшими 
братьями строили первую очередь 
Саратовской ГРЭС, расширяли и 
реконструировали цеха заводов 
им. В.И. Ленина, «Сотрудник 
революции», «Универсал», 
котельного, кожевенного и 
других предприятий Саратова, 
Покровска, Вольска, Ртищева. 
В результате реконструкций ряда 
крупных предприятий объем про-
мышленного производства Сара-
това к 1928 году увеличился на 

одну треть, а производительность 
труда возросла почти на сорок 
процентов. Острую  нужду в ква-
лифицированных рабочих помо-
гал решать комсомол. 

Большое промышленное строи-
тельство намечалось в Саратове. 
Предусматривалось строительство 
таких промышленных предприятий 
союзного значения, как завод 
комбайнов (САЗ), восьмирам-
ный лесокомбинат, крекинг-
завод и несколько предприятий 
республиканского и областного 
значения, а также окончание 
строительства первой и второй 
очереди Саратовской электро-
станции. Комсомольцы и моло-

дежь как всегда были на передо-
вых рубежах этого строительства. 
По примеру «Красного Октября» 
организуются бригады на заво-
дах «Электро», имени В.И. Лени-
на, «Сотрудник революции», «12 
лет Октября», на фабрике имени 
Стружкина, лесопильных и коже-
венных заводах Саратова и Эн-
гельса, польских цементных, на 
рыбных промыслах Астрахани, в 
депо Рязано-Уральской железной 
дороги. Начало массовому со-
ревнованию на саратовских 
предприятиях было положено 
на заводе имени В.И. Ленина. 
В феврале 1929 года комсомоль-
цы болторезного цеха Павлинов, 
Малышев, Климов, Лаврентьев и 

другие организовали первую в 
городе ударную молодежную 
бригаду. За два месяца бригада 
добилась повышения производи-
тельности труда на 24 процента. 
Партийные организации цеха и 
завода поддержали почин ком-
сомольцев и распространили их 
опыт в других цехах, бригадах и 
сменах. Газета «Молодой ле-
нинец» выступила инициатором 
борьбы за повышение техничес-
кой грамотности молодежи. Под 
лозунгом «Даешь на дружбу руку, 
товарищ инженер!» на заводах 
и фабриках стали создавать-
ся кружки «техмасс» (технику 
— массам), в которых молодежь 

под руководством инженеров ов-
ладевала знаниями.   

Грандиозный план первой 
пятилетки был практическим 
претворением в жизнь ленин-
ской политики индустриали-
зации страны. Капиталовло-
жения в промышленность и 
транспорт Нижневолжского 
края за пятилетку были наме-
чены в сумме 969 миллионов 
рублей, численность рабочего 
класса увеличивалась на 96%, 
валовая продукция промыш-
ленности — на 238%, повыше-
ние производительности труда 
— на 110%. 

КОЛЛЕКТИВИЗАЦИЯ  
НА СЕЛЕ

Состоявшийся в мае 1928 
года VIII съезд ВЛКСМ поднял 
комсомольцев и молодежь на ак-
тивное участие в развертывании 
коллективизации сельского хо-
зяйства и ускорение темпов инду-
стриализации страны. В этот пери-
од создается Нижневолжская 
краевая организация ВЛКСМ, 
в состав которой входило 9 
окружных и национальных, 
108 районных и 2540 первич-
ных организаций, объединяв-
ших 72880 членов ВЛКСМ. 

Под руководством партийных 
организаций комсомол развер-
нул «поход за урожай» и коллек-
тивизацию. В клубах, избах-чи-
тальнях комсомольцы проводили 
беседы об агротехнике, органи-
зовывали агротехнические кур-
сы, кружки, создавали семенные 
фонды, закладывали показатель-
ные молодежные участки, сорти-
ровали и протравливали семена, 
контролировали качество сева, 
организовывали посевные това-
рищества, ТОЗы, артели, собира-
ли средства на покупку тракто-
ров. Так, комсомольцы Саратова 
собрали средств на 8 тракторов, 
Вольского округа — на 4 трак-
тора, Балашовского — на 2. 
Только весной 1928 года из го-
родов края выехали в деревню 
120 комсомольских бригад на 
ремонт сельскохозяйственного  
инвентаря. 

Комсомольцы первыми 
вступали в колхозы. Ячейка  
ВЛКСМ села Киевки Новоузенс-
кого района в 1928 году органи-
зовала молодежную батрацкую 
артель «Кооперативный путь». 
В Дергачевском, Питерском, 
Озинском районах уже весной 
1929 года все комсомольцы были 
членами колхозов. Всего за вес-
ну 1929 года комсомольцы края 
создали около 600 производс-
твенных кооперативных объеди-

нений. Большую роль в массовом 
переходе крестьянских масс на 
путь коллективизации сыграли 
новые производственные формы 
смычки города с деревней — кон-
трактация, машинно-тракторные 
колонны и машинно-тракторные 
станции. При контрактации госу-
дарство заключало с отдельными 
хозяйствами или коллективами 
договор (контракт), по которому 
предоставляло денежный кре-
дит, сортовые семена, машины, 
агрообслуживание крестьян. 

Восстановив разрушенное вой-
ной хозяйство, советский народ 
вступил в новый этап социали-
стического строительства. 

ЛИКБЕЗ И КУЛЬТУРНАЯ 
РЕВОЛЮЦИЯ

 
Неграмотность и культурная от-

сталость населения были серьез-
ным препятствием на пути успеш-
ного строительства социализма. В 
Нижневолжском крае, например, 
в этот период более половины на-
селения было неграмотным. Ло-
зунг: «Каждый грамотный должен 
обучить одного неграмотного!» 
был подхвачен комсомольцами. 
В Саратове было создано 3000 
пунктов ликбеза, в которых вели 
занятия добровольцы-учителя. 
Подобная работа развернулась во 
всех округах края. 

Результатом большой проде-
ланной работы явилось то, что 
за два года по краю было обу-
чено 648 тысяч неграмотных. 
В 1931 году Нижневолжскому 
краю за успешную работу по 
ликвидации неграмотности было 
вручено переходящее Красное  
знамя республики.

Интенсивно шло строитель-
ство и очагов культуры. Толь-
ко за 1928—1929 годы в крае 
было открыто 278 библиотек, 71 
клуб, 98 изб-читален, введено 
в действие 413 киноустановок  
и передвижек.

В. ДЬЯКОНОВ

Из книги  
«Не расстанусь с комсомолом. 
Очерки истории Саратовской 

организации ВЛКСМ»,  
Саратов, 2018 
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